

**PENGAMALAN AYAT-AYAT AL-QUR'AN DALAM
TRADISI MANDI BULAN PURNAMA
DI KECAMATAN TAPIN SELATAN
KABUPATEN TAPIN**

SKRIPSI

OLEH:

SAYYIDAH AISYAH
NIM. 170104020006



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI
FAKULTAS USHULUDDIN DAN HUMANIORA
BANJARMASIN
2020**

**PENGAMALAN AYAT-AYAT AL-QUR'AN DALAM
TRADISI MANDI BULAN PURNAMA
DI KECAMATAN TAPIN SELATAN
KABUPATEN TAPIN**

Skripsi

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri (UIN) Antasari
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Menyelesaikan Program Sarjana
Ilmu Alquran dan Tafsir**

**Oleh:
Sayyidah Aisyah
NIM. 170104020006**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI
FAKULTAS USHULUDDIN DAN HUMANIORA
PROGRAM STUDI ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
BANJARMASIN**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Sayyidah Aisyah
NIM : 170104020006
Tempat dan Tanggal Lahir : Banjarmasin, 13 Juni 1998
Fakultas : Ushuluddin dan Humaniora
Jurusan : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi saya yang berjudul: "Pengamalan Ayat-Ayat Al-Qur'an dalam Tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin" adalah benar-benar karya saya, kecuali kutipan yang disebut sumbernya. Apabila dikemudian hari terbukti bahwa skripsi ini bukan hasil karya saya atau merupakan hasil plagiasi, saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai ketentuan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya

Banjarmasin, 27 November 2020

Dan yang membuat pernyataan,

Sayyidah Aisyah

NIM. 170104020006

PERSETUJUAN SKRIPSI

**PENGAMALAN AYAT-AYAT AL-QUR'AN DALAM TRADISI MANDI
BULAN PURNAMA DI KECAMATAN TAPIN SELATAN
KABUPATEN TAPIN**

Dipersembahkan dan disusun oleh:

Sayyidah Aisyah

NIM. 170104020006

Telah disetujui oleh Dosen Pembimbing
untuk dapat diajukan kepada Tim Penguji

Pembimbing I

Pembimbing II

Prof. Dr. H. Abdullah Karim, M.Ag

NIP. 19550214 198203 1 002

Drs. H. Arni, M.Fil.I

NIP. 19630111 199102 1 001

Mengetahui,

Ketua Jurusan Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Dr. Norhidayat, S.Ag., M.A

NIP. 1977082 7200003 1 002

Banjarmasin, 27 November 2020

PENGESAHAN SKRIPSI

PENGAMALAN AYAT-AYAT AL-QUR'AN DALAM TRADISI MANDI BULAN PURNAMA DI KECAMATAN TAPIN SELATAN KABUPATEN TAPIN

Dipersembahkan dan disusun oleh:

Sayyidah Aisyah

NIM. 170104020006

Telah Diajukan Pada Tim Penguji

Pada: 06 Januari 2021

Tim Penguji:

Nama	Tanda Tangan
1. Dr. Norhidayat, S.Ag., M.A (Ketua Penguji)	1.
2. Bashori, M.Ag (Penguji I)	2.
3. Prof. Dr. H. Abdullah Karim, M.Ag (Penguji II)	3.
4. Drs. H. Arni, M.Fil.I (Penguji III)	4.
5. Riza Saputra, MA (Notulis)	5.

Mengetahui,

Dekan Fakultas Ushuluddin dan Humaniora
UIN Antasari Banjarmasin,

Dr. Irfan Noor, M.Hum

NIP. 19710414 200312 1 005

ABSTRAK

Sayyidah Aisyah 170104020006, *Pengamalan Ayat-Ayat Al-Qur'an dalam Tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin*. Pembimbing: (1) Prof. Dr. H. Abdullah Karim, M.Ag. dan (2) Drs. H. Arni, M.Fil.I.

Kata Kunci: Pengamalan, Tradisi Mandi Bulan Purnama, Fadhilat, *Living Qur'an*.

Latar belakang penelitian ini merujuk pada kenyataan yang berkembang dalam masyarakat, bahwa Al-Qur'an tidak pernah lepas dari kehidupan masyarakat Muslim itu sendiri. Hal ini terbukti dari banyaknya ayat-ayat Al-Qur'an yang diamalkan dan dipergunakan dalam berbagai kegiatan masyarakat termasuk halnya tradisi. Dalam tradisi-tradisi yang berkembang di tengah masyarakat Muslim banyak di antaranya yang mengikutsertakan ayat-ayat Al-Qur'an dalam proses pelaksanaannya, yang mana hal ini merupakan salah satu bentuk fenomena *living Qur'an* (Al-Qur'an yang hidup) di tengah masyarakat.

Adapun beberapa hal yang ingin penulis ungkap dalam penelitian ini adalah tentang hal-hal yang berhubungan dengan pengamalan ayat-ayat Al-Qur'an dalam tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin, dengan rumusan masalah yaitu, apa saja hal yang melatarbelakangi adanya pengamalan ayat-ayat Al-Qur'an dalam tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin, bagaimana proses pengamalan atau pembacaan ayat-ayat tersebut, dan apa saja tujuan adanya pengamalan ayat-ayat Al-Qur'an dalam tradisi tersebut.

Jenis penelitian ini termasuk penelitian lapangan (*field research*), yaitu meneliti secara langsung ke lapangan guna memperoleh data yang diperlukan mengenai sumber-sumber penelitian yang berada di lokasi. Adapun lokasi penelitian ini bertempat di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin. Penelitian ini menggunakan metodologi penelitian kualitatif. Adapun metode pengumpulan data yang digunakan adalah melalui kegiatan observasi, melakukan pengamatan secara langsung untuk melihat dan meneliti. Wawancara, dengan tujuan mengumpulkan data atau informasi secara langsung atau bertatap muka dengan informan, yang diharapkan agar mendapatkan gambaran lengkap tentang topik yang diteliti. Selain itu, peneliti juga melakukan dokumentasi, peneliti akan menelaah literatur atau bahan bacaan serta catatan yang berkaitan dengan penelitian, serta mengumpulkan foto visual tentang kegiatan praktis masyarakat dalam mengamalkan ayat-ayat Alquran dalam tradisi Mandi Bulan Purnama.

Adapun hasil penelitian ini adalah gambaran tentang kegiatan pengamalan ayat-ayat Al-Qur'an dalam tradisi Mandi Bulan Purnama. Di mana kegiatan tradisi ini dilakukan pada tanggal 14 yang harinya tepat pada malam jum'at

kliwon, dan dilaksanakan tepat pukul 00.00 saat bulan tepat berada sejajar dengan kepala. Selain itu, juga dengan terlebih dahulu melakukan pensucian diri dengan mandi hadas dan mandi Sembilan terlebih dahulu. Kemudian, dilanjutkan dengan berwudhu lalu mulailah dilakukan tradisi Mandi Bulan Purnama ini. Adapun adanya pengamalan dan pembacaan ayat-ayat Al-Qur'an dalam tradisi ini awalnya dilatarbelakangi oleh adanya kegiatan dakwah kultural pada masa Islamisasi. Kemudian lama-kelamaan masyarakat menjadikan bacaan ayat-ayat Al-Qur'an tersebut sebagai niat dan do'a, serta menjadi bentuk resepsi yang dilakukan oleh masyarakat terhadap Al-Qur'an. Alasan lainnya dari adanya pengamalan ayat-ayat suci Al-Qur'an ini adalah karena Al-Qur'an merupakan pedoman hidup bagi ummat Muslim sehingga hal ini juga menunjukkan adanya fenomena *living Qur'an* di tengah kehidupan masyarakat setempat. Selain itu, dari adanya pengamalan ayat-ayat suci Al-Qur'an ini menunjukkan bahwa Al-Qur'an memiliki fadhilat dan keutamaan, serta bentuk pengamalan ini juga merupakan sebuah kegiatan tafa'ul yang dilakukan oleh masyarakat setempat dengan membaca ayat-ayat Al-Qur'an. Cara mengamalkan ayat-ayat suci Al-Qur'an tersebut adalah pada saat guyuran air mandi yang terakhir. Potongan-potongan ayat yang dibacakan adalah Q.S Yusuf: 4, Q.S Al-Baqarah: 165, dan Q.S Al-Imran: 14. Juga membaca do'a yang berbunyi: *'allahummaj'alnî mahbûban fî qulûbil mu'minîna wa basysyirîna wa bil ghanî ilâ mi'atin wa isyrina sanatan fallahu khairan hâfidzan wa huwa arhamurrahimîn'* dan terakhir mengucapkan berkat *lâ ilâha illallâh*. Bacaan ini, juga bisa dibacakan pada air penawar yang akan diberikan kepada pelaku tradisi.

Tujuan masyarakat Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin melaksanakan pengamalan ayat Al-Qur'an dalam tradisi ini adalah untuk mengambil berkah serta rahmat dari ayat-ayat suci Al-Qur'an. Selain itu, masyarakat juga meyakini kalam Allah swt., yang menyebutkan bahwa Al-Qur'an adalah penawar bagi segala macam penyakit.

KATA PERSEMBAHAN

Skripsi ini penulis persembahkan kepada kedua orang tua, bapak Abdurahman, S.Ag dan ibu Norhamsyah, S.Ag yang berkat do'a keduanyalah penulis bisa menyelesaikan skripsi ini. Selain itu, skripsi ini juga penulis persembahkan untuk keluarga penulis serta sahabat-sahabat seperjuangan di jurusan Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2017 khususnya, dan kepada seluruh angkatan pada umumnya. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua orang dan menjadi ladang pahala bagi semuanya. Amiiin.

MOTTO

وَمَنْ يَتَّقِ اللَّهَ يَجْعَلْ لَهُ مَخْرَجًا ۚ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتَسِبُ وَمَنْ يَتَوَكَّلْ عَلَى
اللَّهِ فَهُوَ حَسْبُهُ إِنَّ اللَّهَ بَلِغُ أَمْرِهِ قَدْ جَعَلَ اللَّهُ لِكُلِّ شَيْءٍ قَدْرًا ۝ ٣

“Barangsiapa bertakwa kepada Allah maka Dia akan menjadikan jalan keluar baginya, dan memberinya rezeki dari jalan yang tidak ia sangka, dan barangsiapa yang bertawakal kepada Allah maka cukuplah Allah baginya, sesungguhnya Allah melaksanakan kehendak-Nya, Dia telah menjadikan untuk setiap sesuatu kadarnya.” (Q.S. Ath-Thalaq: 2-3)

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah swt. Tuhan sekalian alam, karena berkat rahmat, taufiq dan hidayah-Nya jua lah, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam tidak lupa penulis haturkan kepada junjungan umat Islam Nabi Besar Muhammad saw. beserta karib-kerabat, tabi'it tabi'in dan pengikut-pengikut Rasulullah saw *ilaa yaumul qiyamah*. Karena berkat jerih payah beliau lah kita semua dapat menikmati Iman, Islam dan Ihsan.

Setelah melalui berbagai halangan dan hambatan, Alhamdulillah akhirnya penulisan skripsi ini dapat diselesaikan. Tentunya tidak terlepas dari dukungan, motivasi serta semangat yang diberikan semua pihak sehingga skripsi yang berjudul "*Pengamalan Ayat-Ayat Al-Qur'an dalam Tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin*" dapat terselesaikan.

Skripsi ini merupakan persembahan terbaik dari penulis yang tentu saja tidak menutup kemungkinan masih terdapat berbagai kekurangan di dalamnya. Oleh karena itu kritik dan saran yang membangun sangat penulis harapkan. Akhir kata, semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi para pembaca pada umumnya.

Banjarmasin, 26 November 2020

Penulis

UCAPAN TERIMAKASIH

Selama proses penulisan skripsi ini, penulis menyadari bahwa penulis banyak mendapatkan bantuan, arahan, serta bimbingan dari berbagai pihak. Sehubungan dengan itu, maka dengan segala hormat dan kerendahan hati, penulis ucapkan rasa terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang berjasa memberikan dukungan dan bantuan, khususnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Mujiburrahman, M.A. selaku Rektor UIN Antasari Banjarmasin.
2. Bapak Dr. Irfan Noor, M. Hum. Selaku Dekan Fakultas Ushuluddin dan Humaniora.
3. Bapak Dr. Norhidayat, M.A. selaku Ketua Jurusan Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir yang memberikan arahan dan persetujuan skripsi ini.
4. Bapak Prof. Dr. H. Abdullah Karim, M. Ag. selaku pembimbing I dan Bapak Drs. H. Arni, M. Fil. I. selaku pembimbing II yang tidak pernah lelah memberikan arahan serta motivasi dari awal sampai penulis berhasil menyelesaikan skripsi ini.
5. Kepala Perpustakaan UIN Antasari dan Kepala Perpustakaan Fakultas Ushuluddin dan Humaniora yang telah memberikan jasa dalam peminjaman buku-buku yang diperlukan penulis untuk penelitian serta seluruh Civitas Akademika UIN Antasari Banjarmasin yang tidak bisa disebutkan satu peratu, penulis ucapkan terima kasih.
6. Kedua orang tua yang selalu mendoakan dan memberikan dukungan terhadap penulis, yang selalu memberikan dukungan dan motivasi. Semoga skripsi ini menjadi ladang amal bagi keluarga dan sahabat-sahabat penulis.
7. Masyarakat Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin yang memberikan izin kepada penulis meneliti di tempat itu. Penulis ucapkan ribuan terima kasih atas dukungan dan motivasi yang diberikan sehingga penulis berhasil menyelesaikan skripsi ini.
8. Narasumber penulis yang dengan ringan hati mau berbagi cerita serta informasi kepada penulis, sehingga penelitian yang penulis lakukan terlaksana dengan baik dan sukses.
9. Sahabat-sahabat seperjuangan penulis di jurusan Ilmu Alquran dan Tafsir angkatan 2017 khususnya Irsalina, Saufina Zubaidah, Putri Rizkiya Pratiwi, Nafisah Revaliyah, Ahmad Sholahuddin dan Muhammad Fadhil Anshori yang tidak pernah henti memberikan semangat, dukungan bahkan bimbingan kepada penulis. Kemudian, tidak lupa ucapan terimakasih juga penulis persembahkan untuk kaka Zaini Hadi, S.Ag dan kaka Nika Sevtia, S.Ag yang juga ikut mengarahkan dan membimbing penulis hingga akhir. Serta semua yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu. Semoga Allah

swt. Selalu melimpahkan rahmat dan kebahagiaan serta keberkahan kepada mereka semua juga pahala yang berlipat ganda. Akhirnya, dengan mengharap ridha dan karunia-Nya semoga tulisan ini dapat bermanfaat serta bisa menjadi amal ibadah di sisi-Nya. Aamiin.

Banjarmasin, 26 November 2020

Penulis,

Sayyidah Aisyah

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-INDONESIA

A. Konsonan Tunggal

No : Arab : Nama : Latin

1.	ا	Alif	A
2.	ب	Ba	B
3.	ث	Ta	T
4.	ث	Tsa	Ts
5.	ج	Jim	J
6.	ح	Ha	H
7.	خ	Kha	Kh
8.	د	Dal	D
9.	ذ	Dzal	Dz
11.	ر	R	R
11.	ز	Zai	Z
12.	س	Sin	S
13.	ش	Syin	Sy
14.	ص	Sha	Sh
15.	ض	Dhad	Dh

No : Arab : Nama : Latin

16.	ط	Tha	Th
17.	ظ	Zha	Zh
18.	ع	Ain	‘
19.	غ	Ghain	Gh
20.	ف	Fa	F
21.	ق	Qaf	Q
22.	ك	Kaf	K
23.	ل	Lam	L
24.	م	Mim	M
25.	ن	Nun	N
26.	و	Waw	W
27.	ه	Ha	H
28.	ء	A	`
29.	ي	Ya	Y

B. Mad dan Diftong

1. Fathah Panjang : Â/â
2. Kasrah Panjang : Î/î
3. Dhammah : Û/û

4. أو : Aw

5. أي : Ay

Catatan:

1. Konsonan yang bersyaddah ditulis dengan rangkap. Misalnya; َنا ربّ ditulis rabbanâ.
2. Vokal panjang (mad) ; Fathah (baris di atas) ditulis â, kasrah (baris di bawah) ditulis î, serta dammah (baris di depan) ditulis dengan û. Misalnya; القارعت ditulis alqâri'ah, المساكينه ditulis al-masâkîn, الملحون ditulis al-muflihûn.
3. Kata sandang alif + lam ()ال Bila diikuti oleh huruf qamariah ditulis al, misalnya ; الكافرون ditulis alkâfirûn. Sedangkan, bila diikuti oleh huruf syamsiah, huruf lam diganti dengan huruf yang mengikutinya, misalnya; الرجال ditulis ar-rijâl.
4. Ta^h marbûthah ()ه Bila terletak di akhir kalimat, ditulis h, misalnya; البقرة ditulis al-baqarah. Bila di tengah kalimat ditulis t, misalnya; المال زكاة ditulis zakât al-mâl, atau النساء سورة ditulis sûrah an-Nisâ'.
5. Penulisan kata dalam kalimat dilakukan menurut tulisannya, Misalnya; الرّ خير الرّ زقيه وهو ditulis wa huwa khair ar-Râziqîn.

C. Singkatan-singkatan

- NIM : Nomor Induk Mahasiswa
NIP : Nomor Induk Pegawai
HR. : Hadis Riwayat
QS. : Qur'an Surah
swt. : Subhanahu wa Ta'ala
saw. : Shalla Allahu 'alayhi wa Salim
Vol. : Volume
t.th. : Tanpa Tahun Terbit
terj. : Terjemahan
No. : Nomor
Dkk. : Dan Kawan-kawan

DAFTAR ISI

HALAMAN DEPAN.....	i
HALAMAN JUDUL	ii
PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN.....	iii
PERSETUJUAN SKRIPSI	iv
PENGESAHAN SKRIPSI	v
ABSTRAK	vi
KATA PERSEMBAHAN	viii
MOTTO.....	ix
KATA PENGANTAR	x
UCAPAN TERIMAKASIH	xi
PEDOMAN TRANSLITERASI.....	xiii
SINGKATAN-SINGKATAN	xiv
DAFTAR ISI	xv

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	8
C. Tujuan Penelitian	8
D. Siginifikansi Penelitian.....	8
E. Definisi Operasional.....	9
F. Kajian Terdahulu.....	11
G. Metodologi Penelitian	12
H. Sistematika Penulisan.....	16

BAB II

LANDASAN TEORI

A. Living Qur'an.....	18
B. Teori Fadhail Al-Qur'an.....	24
C. Teori Resepsi	28
D. Teori Tafa'ul	32

BAB III

LAPORAN HASIL PENELITIAN

A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian	36
1. Sejarah Kabupaten Tapin	36
2. Letak Geografis	38
3. Kondisi Penduduk.....	39
4. Kondisi Sosial Keagamaan.....	40
B. Gambaran Umum Tradisi Mandi Bulan Purnama di Kecamatan Tapin Selatan Kabupaten Tapin	42

BAB IV

ANALISIS DATA

A. Latar Belakang Pengamalan Ayat Al-Qur'an dalam Tradisi Mandi Bulan Purnama	52
B. Fadhillat dan Keutamaan Pengamalan Ayat Al-Qur'an dalam Tradisi Mandi Bulan Purnama	62
C. Motivasi dan Tujuan Pelaku Tradisi dalam Mengikuti Ritual Tradisi Mandi Bulan Purnama	65

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan	70
B. Saran	71

DAFTAR PUSTAKA	72
----------------------	----

RIWAYAT HIDUP PENULIS	76
-----------------------------	----

LAMPIRAN-LAMPIRAN	78
-------------------------	----